

657-700

bo Busto. Ugo. 31-X-1982. P. 13. Segundo Lueyo

Guía de lectores

Un monumento a la Historia

Por Hernán Poblete Varas,
de la Academia Chilena

PA CIENTE MENTE, con admirable devoción, Pascual Ahumada Moreno realizó hacia fines del siglo pasado una monumental recopilación "de todos los documentos oficiales, correspondencias y demás publicaciones referentes a la guerra que ha dado a luz la prensa de Chile, Perú y Bolivia, conteniendo documentos inéditos de importancia".

El esfuerzo se concretó en ocho tomos encuadrados, con un total de 4.381 páginas de dobles columnas, publicados año a año desde 1884 hasta 1891. El autor, consciente de la importancia de su obra y a la vez modesto para juzgar sus alcances, dice de ella que "no puede considerarse una historia, porque falta allí la narración o comentario que constituye la ciencia histórica". Evidentemente no lo es: estamos aquí ante el documento puro, sin glosas ni interpretaciones. Como anota Sergio Fernández Larraín "su meta es la historia, o mejor, el allegar los materiales para ella".

Con absoluta imparcialidad, Pascual Ahumada recurrió a todas las fuentes, no sólo de los países en conflicto, sino también de los observadores europeos y norteamericanos; indagó en los archivos nacionales; solicitó y obtuvo la colaboración de los organismos oficiales bolivianos, chilenos y peruanos; dio con documentos personales y privados, y organizó la vasta y singular cosecha cronológicamente, dotándola de un detallado índice para facilitar las consultas.

La obra, que se vendía a diez pesos el tomo en la época de su aparición, se agotó



rápidamente y durante muchos años fue imposible encontrarla como no fuera en una que otra biblioteca. Hoy día, gracias a la Editorial Andrés Bello, contamos nuevamente con ella (*Guerra del Pacífico, documentos oficiales, etc., edición facsimil en cuatro volúmenes que contienen los ocho tomos originales*, Editorial Andrés Bello, Stgo. 1982).

Sin duda, esta gigantesca recopilación será -como lo indica el autor- una veta inagotable para los historiadores de los tres países, que encontrarán en ella la verdad directa y sin matices, y las versiones comparadas de los hechos de armas, según los refirieron en sus días mismos los partes de guerra y los comentarios periodísticos. Y, sobre esto último ¡qué importante aparece la función de la prensa como testigo inmediato de los acontecimientos! En cierta forma, esta obra es un homenaje a la labor periodística.

Pero si los especialistas hallaran en estas páginas un tesoro documental de incalculable valor, los lectores comunes también nos llevamos una sorpresa mayúscula: el gran monumento histórico resulta apasionante lectura. Basta abrir cualquiera de los tomos en cualquier página para sumergirse en el texto y no parar sino con verdadero sacrificio. Desde los prolegómenos de la guerra (1875) hasta los acontecimientos finales (1884), todo atrae e interesa y convierte al lector en testigo directo.

Esperemos que esta reedición de la *Guerra del Pacífico*, de Pascual Ahumada Moreno, circule ampliamente, llegue hasta las bibliotecas públicas y las universidades, sea conocida en el país y en el exterior. No merecen menos la memoria del paciente compilador y el recuerdo de un fragmento de la historia común de tres pueblos.

Un monumento a la historia [artículo] Hernán Poblete Varas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un monumento a la historia [artículo] Hernán Poblete Varas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)